
НИКОЛО-СОЛЬБИНСКИЙ  ЖЕНСКИЙ  МОНАСТЫРЬ

Выпуск 452 
от 29 сентября 2024 г. 

«Звать званых на 
брачный пир»

По благословению Настоятельницы Николо-Сольбинского женского монастыря Игумении Еротииды

Дорогие сольбинцы!
Такими словами начинается каждый из номеров нашей газеты. Этим приветствием мы объе-
диняем в одну добрую и дружную семью всех наших дорогих читателей, тех, кто уже побывал 
в Николо-Сольбинском монастыре, и тех, кто только мечтает об этом и живёт в ожидании 
удивительных впечатлений от поездки в обитель, кого связывают с монастырём светлые 

воспоминания и тёплые чувства, душевная забота о нем и желание во всем помогать.

МЫ ПРИЗВАНЫ БЫТЬ БОЖИИМИ ДЕТЬМИ
Все призваны Богом, Творцом нашим, к вечной жизни, к тому, чтобы войти в это изумительное 

таинство любви, которое представляет собой Царство Божие, когда мы все призваны быть Божи-
ими детьми, быть Ему родными, более того – видеть во Христе, Который стал человеком нас ради, 
брата по человечеству и Бога по природе. И через это увидеть в Боге нашем Отца и стать, по дивному 
слову апостола Петра, причастниками Божественной природы. Но сегодняшняя притча нас преду-
преждает о том, что не все, кто призван, войдут в эту славу. Разве мы не похожи на людей, описанных 
в сегодняшнем Евангелии? Разве мы не говорим Богу: я купил кусочек земли, участок, – я должен 
его освоить, он – мой... И через это теряем нашу свободу идти к Богу, потому что мы врастаем в эту 
землю под предлогом, что мы ею обладаем, тогда как она над нами получает власть... 

Разве мы не говорим Богу постоянно: Господи! у меня есть дело, – я вспомню о Тебе потом, помо-
люсь Тебе когда-то, когда-нибудь, позже, но сейчас я должен сделать, я должен творить... И проходят 
годы, десятилетия – и никогда не приходит момент, когда мы говорим: сделано наше дело на земле, 
я от него теперь свободен, теперь я могу забыть все, все земное, и только быть лицом к лицу с Богом, 
вместе с Которым, ради Которого, во имя Которого я всю жизнь жил и творил...

Подумаем об этом: пусть проснется в нас все благородное и светлое: изумление перед Его любо-
вью, перед Его красотой и личностью, благодарность перед Его милостью и лаской и заботой, тем 
уважением, с которым Он к нам относится, и если мы можем еще – ответим Ему любовью. Сейчас 
еще есть время: как бы не пришел момент, когда мы скажем: о, ужас, – поздно!..

Митрополит Антоний Сурожский
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«Все воды земли стекаются в океан, и, может 
быть, океан служит началом для всех вод зем-
ных. Писания отцов соединяются все в Еванге-
лии; все клонятся к тому, чтоб научить нас 
точному исполнению заповеданий Господа на-
шего Иисуса Христа; всех их и источник и конец 
– святое Евангелие». 

Святитель Игнатий Брянчанинов

Молитва перед чтениеМ евангелия

«Когда же читаешь, читай с усердием и прилежно; 
с великим вниманием останавливайся на каждом 
стихе и не листы только переворачивать старайся, 
но, если нужно, не поленись и дважды, и трижды, и 
несколько раз прочесть стих, чтобы уразуметь силу 
его. А когда садишься читать или слушать читающе-
го, помолись прежде Богу, говоря: Господи Иисусе 
Христе! Отверзи уши и очи сердца моего, чтобы 
услышать мне словеса Твои и уразуметь их, и ис-
полнить волю Твою; потому что пришлец я на 
земле; не скрой от меня, Господи, заповедей Твоих, 
но открой очи мои, и уpазумeю чудеса, явленные 
законом Твоим (Пс. 118, 18-19). Ибо на Тебя уповаю, 
Боже мой, чтобы просветил Ты сердце мое». 

Преподобный Ефрем Сирин

СЛОВО БОЖИЕ  Воскресное Евангельское чтение
ЕВАНГЕЛИЕ ОТ МАТФЕЯ

(глава 22, стихи 1–14)
22:1 Иисус, продолжая говорить им притчами, сказал:
22:2 Царство Небесное подобно человеку царю, кото-
рый сделал брачный пир для сына своего
22:3 и послал рабов своих звать званых на брачный 
пир; и не хотели прийти.
22:4 Опять послал других рабов, сказав: скажите зва-
ным: вот, я приготовил обед мой, тельцы мои и что 
откормлено, заколото, и всё готово; приходите на 
брачный пир.
22:5 Но они, пренебрегши то, пошли, кто на поле 
свое, а кто на торговлю свою;
22:6 прочие же, схватив рабов его, оскорбили и убили 
их.
22:7 Услышав о сем, царь разгневался, и, послав вой-
ска́ свои, истребил убийц оных и сжег город их.
22:8 Тогда говорит он рабам своим: брачный пир го-
тов, а званые не были достойны;
22:9 итак, пойдите на распутия и всех, кого найдете, 
зовите на брачный пир.
22:10 И рабы те, выйдя на дороги, собрали всех, кого 
только нашли, и злых и добрых; и брачный пир на-
полнился возлежащими.
22:11 Царь, войдя посмотреть возлежащих, увидел 
там человека, одетого не в брачную одежду,
22:12 и говорит ему: друг! как ты вошел сюда не в 
брачной одежде? Он же молчал.
22:13 Тогда сказал царь слугам: связав ему руки и 
ноги, возьмите его и бросьте во тьму внешнюю; там 
будет плач и скрежет зубов;
22:14 ибо много званых, а мало избранных.
                  Молитва после чтения евангелия

Слава Тебе, Господи Царю, Сыне Бога живаго, спо-
добивый мя недостойнаг  о Божественная Твоя 
словеса и глас Святаго Евангелия Твоего слыша-
ти; сим убо Владычним Твоим гласом, укрепи мя в 
покаянии настоящия сея жизни прейти нощь, от 
всякаго избавляя мя навета и злобы видимых и не-
видимых враг. 

ПОДАТЬ ЗАПИСКУ ОНЛАЙН

В нашем монастыре Вы можете подать записку онлайн на различные требы:
• заказная литургия (проскомидия в алтаре) 
• сорокоуст (проскомидия в алтаре 40 дней) 
• год (проскомидия в алтаре) 
• полгода (проскомидия в алтаре) 
• год на сестринском правиле (без вынимания частицы) 
• полгода на сестринском правиле (без вынимания частицы) 
• молебен 
• панихида
• сугубая молитва о больных (канон о болящих + свеча ежедневно в течение 1 месяца) 
• молебен об учащихся (молебен прп. Сергию Радонежскому + свеча еженедельно 1 месяц) 

ОБЪЯВЛЕНИЯ 

ПРИГЛАШАЕМ ПОСЕТИТЬ МОНАСТЫРЬ

В монастыре действует паломническая служба, и мы с радостью организуем посещение 
обители для Вас и Ваших близких. 

Для этого позвоните нам за 2-3 дня до приезда: +7-980-749-17-75 Василий. 
Обзорные экскурсии в монастыре доступны ЕЖЕДНЕВНО.
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БРАЧНЫЙ ПИР
ЕВАНГЕЛЬСКОЕ ПОУЧЕНИЕ

В читанном ныне Евангелии Господь Ии-
сус Христос уподобляет «Царство Не-

бесное человеку-царю, который сделал 
брачный пир для сына своего и послал ра-
бов своих звать званных на брачный пир 
– и не хотели прийти». Какое невнимание, 
какая гордость, неблагодарность, дерзость! 
Но какое снисхождение и долготерпение 
царя! 

«Он опять послал других рабов, сказав: 
«Скажите званым: «Вот, я приготовил обед 
мой, тельцы мои и что откормлено, зако-
лото, и все готово; приходите на брачный 
пир»». Что же званые, как они ответили на 
новое приглашение благого царя своего? 
«Они», - говорится в Евангелии, - прене-
брегши и это, пришли кто на поле свое, а 
кто на торговлю свою; прочие же, схватив 
рабов его, оскорбили и убили их».

Но теперь послушайте, что сделал царь с 
этими дерзкими и неблагодарными. Услы-
шав о такой продерзости званных на брак, 
«царь разгневался и, послав войска свои, 

истребил убийц оных и сжег город их. Тогда 
говорит он рабам своим: «Брачный пир го-
тов, а званые не были достойны; итак, пой-
дите на распутия и всех, кого найдете, зови-
те на брачный пир». И рабы те, вышедши на 
дороги, собрали всех, кого только нашли, 
злых и добрых; и брачный пир наполнился 
возлежащими. Царь, вошедши посмотреть 
возлежащих, увидел там человека, одетого 
не в брачную одежду, и говорит ему: «Друг! 
Как ты вошел сюда не в брачной одежде?» 
Он же молчал. Тогда сказал царь слугам: 
«Связав ему руки и ноги, возьмите его и 
бросьте в тьму внешнюю; там будет плач 
и скрежет зубов, ибо много званых, а мало 
избранных»» (Мф. 22, 2–14). Здесь конец 
нынешнему чтению из Евангелия.

Сказание это называется притчей, т. е. по-
добием, или как бы загадкой. Надобно ее 
отгадать. Кто же этот царь, сделавший брач-
ный пир для сына своего? Это – Бог Отец, 
Творец неба и земли и Царь всякого созда-
ния. Кто царский сын? Это единородный 

Святой праведный Иоанн Кронштадтский
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Сын Божий, Господь наш Иисус Христос, 
а невеста Его – Церковь и, во-первых, ев-
рейский избранный Богом народ, а во-вто-
рых, душа каждого верующего христиани-
на. Христос возлюбил Церковъ, сказано, и 
Себя предал за нее (Еф. 5, 25); апостол Па-
вел говорит: Я обручил вас единому мужу, 
чтобы представитъ Христу девою чистою (2 
Кор. 11, 2).

Под брачным пиром разумеется Царство 
Небесное, в котором истинно верующие со-
единятся навсегда с Господом Иисусом. На 
этот брак, или в Царство Небесное, прежде 
всего приглашаемы были чрез пророков 
и апостолов иудеи, но они отказались от 
приглашения – мало того, даже оскорбили 
посланников Божиих и многих из них уби-
ли. За это Бог впоследствии времени ору-
жием римлян истребил иудейский народ и 
разрушил их город и храм. Вместо иудеев 
Бог призвал на брак, или в Церковь Свою, 
через апостолов и равноапостолов языче-
ские народы, в том числе и нас, русских. 
Но и христиане из язычников, и последу-
ющие за ними уже христианские роды так-
же не все войдут в царство Христово. Те из 
них, которые не сохранят в чистоте светлой 
брачной одежды невинности и святости, 
которую они получили при крещении, или 
после осквернения ее грехами не очистят 
слезами покаяния, будут на Страшном суде 
извержены во тьму кромешную, где будет 
вечный плач и скрежет зубов.

Вот толкование приведенной притчи! Но 
может быть и другое, подобное, столь же 
верное толкование, и уже в более близком 
приложении к нам с вами, братья и сестры. 

Брачный пир, о котором говорится в ны-
нешнем Евангелии, – это Божественная 
литургия, на которой предлагается верным 
не телец закланный, но Сам Ангнец Божий, 
закланный в жертву ради спасения нас, 
грешных, да напитаемся Его пречистым 
Телом и Кровью, да соединимся с ним тес-
нейшим соединением, да будем плотью от 
плоти Его и костью от костей Его. Вот брак 
царского Сына – соединение христианских 
душ с Христом в таинстве причащения! Вот 
пир – вкушение плоти и крови Его! Боже-
ственный, святейший, нетленный, небес-

ный и обоготворяющий пир! 
Но многие ли и ныне спешат на этот бо-

жественный пир! Не уклоняется ли и ныне 
большая часть от присутствия на этой не-
бесной вечере по нерадению и лености и 
по разным житейским расчетам, например, 
по причине торговли или по маловерию и 
высокоумию или по причине долгого сна и 
прочее? Кто этого не видит, не замечает, не 
знает? 

Таково наше маловерие, таково духовное 
скудоумие, таково пристрастие к миру, та-
ково невнимание к величайшему таинству 
веры, к таинству бессмертия и обожения! 
Такова суетность и неблагодарность хри-
стиан к Господу, предлагающему Самого 
Себя в снедь и питье ради очищения, освя-
щения и бессмертной жизни! Чего же тако-
вые достойны? Не отвержения ли от Бога, 
поелику сами отвергались от Него почти 
всю жизнь? Но и приходящие на этот брак 
Агнца, к Божественной литургии, для вос-
поминания Его жизни, проповеди, чудес, 
благодеяний, страданий, смерти, погребе-
ния, воскресения и вознесения на небо или 
для причащения пречистого Тела и Кро-
ви Его – в брачной ли одежде приходят, с 
чистой ли душой, с чистым ли сердцем? С 
горними ли помыслами, со святым ли на-
строением? Не с земными ли мечтами и 
страстями являются многие и в храм, в этот 
как бы брачный чертог Иисуса Христа? Мы 
сами, совершители страшной, небесной, 
бескровной Жертвы, в брачной ли одежде 
чистоты и бесстрастия душевного являемся 
всегда в храм и служим в нем? Увы! часто и 
у нас нет брачной одежды и благоговейных 
помышлений и мыслей сердечных; и мы 
входим нередко в нечистом рубище стра-
стей. 

Поспешим все покаяться и убелить одеж-
ды душ наших слезами покаяния и делами 
правды, особенно милостынею, очищаю-
щей грехи. Чертог Твой вижду, Спасе мой, 
украшенный, и одежды не имам, да вниду 
в онь; просвети одеяние души моея, Свето-
давче, и спаси мя. Аминь. 

Святой праведный
Иоанн Кронштадтский
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КОНЦЕРТ В ДОМЕ МУЗЫКИ
НОВОСТИ

15-го сентября студентки Первого право-
славного колледжа в сопровождении сестер 
ездили в Московский международный дом 
музыки на концерт в честь В. Спивакова. Вла-
димир Теодорович – известный российский 
дирижер оркестра и скрипач, а еще создатель 
благотворительного проекта «Настоящее бу-
дущее». Оказывается, он до сих пор занима-
ется продвижением юных музыкантов, рас-
крывая их потенциал. 

На концерте было очень интересно. Меня 
удивило большое количество самых разно-
образных музыкальных инструментов. На-
пример, там были рояль, скрипка, тромбон, 
ударные, и даже балалайка. Юные артисты 
из разных городов и музыкальных учреж-
дений собрались на одной сцене для того, 
чтобы подарить радость зрителям своими 
талантами. Они выступали как сольно, так 
и в ансамбле.

За время концерта было сыграно множе-
ство известных произведений прошедших 
веков. Исполняли Баха, Моцарта и других 
классиков. Атмосфера была настолько бла-
годатной, что даже от малейших звуков за-
мирало сердце и теплела душа.

Честно скажу – мне понравились все ин-
струменты, но больше всего я ждала баяна, 
очень люблю его звучание. У меня было 
множество попыток связать свою жизнь с 
музыкой, но по воле Божией я учусь в Пер-
вом православном колледже на повара-кон-
дитера. 

Я часто задумываюсь, что музыка окружа-
ет нас везде. Не только на природе или в 
концертном зале, но и в храме. Духовная 
музыка очень благотворно влияет на вну-
треннее состояние человека. 

Хочу поблагодарить Матушку и наших до-
рогих благодетелей за прекрасную возмож-
ность поучаствовать в интересных и познава-
тельных мероприятиях. Спаси Господи!  

Чернева Надежда, 3 курс
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ВСТРЕЧА С ПИСАТЕЛЬНИЦЕЙ И 
ЖУРНАЛИСТКОЙ НАТАЛЬЕЙ МОСКВИТИНОЙ 

НА СОЛЬБЕ

В Николо-Сольбинском монастыре состо-
ялась встреча с известной писательни-

цей, журналисткой, ведущей телеканала 
«Спас» и создательницей фонда «Женщины 
за жизнь» - Натальей Москвитиной. В ходе 
встречи прошла презентация ее книги «Па-
пина дочка. Путь от отца земного к Отцу Не-
бесному».

Эта книга — автобиография Натальи Мо-
сквитиной, в которой она искренне и ярко 
рассказывает о личной жизни, сложившейся 
непросто, о духовном поиске себя, об этапах 
осознания собственной миссии и создании 
Благотворительного фонда «Женщины за 
жизнь», о работе на телеканале «Спас», а са-
мое главное — об обретении Отца Небесного. 

На встрече Наталья рассказала о том, как 
она пришла к созданию фонда, о его миссии, 
о том, как родилась идея написать книгу. И 
несколько удивительных историй, которые 
случались по промыслу Божию, благодаря 
чему были спасены жизни детей. 

Также Наталья поделилась очень важным 

секретом, как не боясь, с Божией помощью, 
идти вперед:

«Испытывая страх перед какими-то важ-
ными событиями, я назад не поворачиваю. 
То есть, будучи в страхе, я его преодолеваю. 
Мне кажется, это рецепт на всю жизнь, 
который очень полезен каждому. Любой 
человек сталкивается с препятствиями, с 
тем, когда надо принимать решение.  Есть 
вариант избежать этого - закрыть глаза и 
сказать: «это не сегодня», или «я не буду», 
«у меня чего-то недостаточно». И чего-то 
всегда будет недостаточно. А можно пой-
ти и несовершенно, неидеально, не так, как 
ты хотел бы, но пройти это и наработать 
опыт, и уже знать, как быть в этой ситуа-
ции. И в следующий раз, и еще через раз, ты 
сделаешь это уже классно!»  

В ответ на искренний и личный рассказ На-
тальи юные зрительницы, студентки Первого 
православного колледжа и ученицы «Доброй 
школы на Сольбе», задавали свои вопросы. 
Кто-то интересовался, как воспитать детей в 
православии, ведь Наталья – глубоко веру-
ющий воцерковленный человек и к тому же 
многодетная мама с большим жизненным 
опытом. Кто-то спрашивал совета, как пого-
ворить с родными на сложные темы. Кто-то 
интересовался, как найти свой путь служе-
ния людям.

«Все девчата запомнились. Вопросы глу-
бокие, вдумчивые. Видела, как ответы тут 
же записывали в блокнотах. Слышала, как 
некоторые вопросы сложно сформулиро-
вать, из-за боли про родных. Спасибо за 
объятия после выступления. И за слова, 
сказанные сокровенно. Пусть еще больше 
ответов будет найдено этими чистыми 
душами в книге «Папина дочка», - написала 
Наталья в своем блоге.

В конце встречи студентки подходили, под-
писывали книги для себя и своих близких, 
снова задавали вопросы и благодарили за 
встречу. 
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ЭКСКУРСИЯ НА ПОКЛОННУЮ ГОРУ
14 сентября воспитанницы «Доброй школе 
на Сольбе» ездили на Поклонную гору в Мо-
скву. Там расположен один из самых извест-
ных музеев войны. 

Нас очень тепло встретили и проводили на 
экскурсию, которая была очень интересной. 
Я узнала много нового: про то, как выживали 
люди в блокадном Ленинграде, про концла-
геря и военную медицину. Больше всего мне 
запомнился рассказ о девочке, которая уже в 
13 лет могла ставить капельницы, делать пе-
ревязки и даже была ассистентом хирурга во 
время операций. 

Экспонаты выглядели так реалистично, что 
нетрудно было представить, как все было тог-
да, 79 лет назад. Мы поняли, что Великая От-
ечественная война очень страшная, что очень 
много людей погибло, пропало без вести. 

После экскурсии мы немного прогулялись 
по Москве, видели на улице концерт девочек, 
которые красиво пели народные песни. Было 
очень увлекательно. 

Спасибо большое Матушке и благодетелям 
за такую прекрасную и запоминающуюся по-
ездку!  

Бузанова Маргарита, 7 класс
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ДО БЕРЛИНА

Все мы бывали в военных музеях, видели 
танки или солдатскую форму прошло-

го века. Прошлого… Кажется, что это было 
так давно, осталось где-то позади странным 
сном, химерой.

Есть музей на Поклонной горе, кардиналь-
но отличающийся от других. Здесь не пока-
зывают войну со стороны, не приводят сухие 
факты. Здесь посетители проходят весь путь 
от Брестской крепости до Берлина.

Зал Славы встретил нас своим простором 
и великолепием, так контрастирующим по-
сле крохотного автобуса. Этаж выше (хотя, 
казалось бы, куда еще) перед нами. Действи-
тельно, Брестская крепость как будто в на-
туральную величину, подбитая снарядами, 
с обрушенными кирпичами. Мы останови-
лись, начали внимательно слушать экскурсо-
вода. Взять Россию немцы планировали за 3 
месяца, но и за 3 года им этого не удалось.

Внутри крепости нас встретила военная 
квартира, обставленная по вкусу того вре-
мени, а дальше… Несколько восковых фигур 
солдат, такие реалистичные, что я даже испу-
галась. Война началась неожиданно, ранним 
утром, разрушив, поломав все планы, мечты 
и мирную жизнь.

Вот мы проходим мимо раненных, где-то 
стрекочет пулемет, слышны крики и шум по-
гони. Будто действительно оказываешься в 
самом центре военных действий. Отважные 
врачи вышли навстречу врагу, чтобы защи-
тить своих пациентов. Их помиловали на 
время.

Мы идем дальше, на нашем пути оккупиро-
ванная деревня. Разграбленные избы, горя-
щие дома, а в центре - виселица. С нее стеклян-
ными глазами поглядывает ворон. Именно 
так расправлялись с теми, кто был против фа-
шизма. Холод проходит по спине от такого. У 
каждого жителя специальный документ, без 
него на улицу не выйти. Правда, от расстрелов 
это не спасало. Немцы срывали злобу на мир-
ных жителях после каждого поражения.

На стенах висят плакаты: присоединяйтесь, 
помогите злу, станьте предателями Родины. 
С рисунков улыбаются хорошо одетые де-
вушки, сытые люди. Да только реальность 
жестока: предателей ждут лагеря, работа до 
смерти.

Идем дальше. Блокадный Ленинград. Меня 
поразило, что даже в такое время люди хо-
дили в библиотеки, читали и старались быть 
вместе. Это важно - знать, что ты не один в 
этом кошмаре, видеть пусть и изможденные, 
но живые лица. Были и газеты, даже малень-
кие книжки печатали. Люди на свой страх и 
риск узнавали новости по радио.

Сила передовой напрямую зависела от 
тыла. А кто в тылу? Старики, женщины и 
дети. По 12 часов работали. А ведь заводы 
переносили, приходилось работать под от-
крытым небом, в дождь, снег и морозы. От 
правильной сборки аппаратов зависела не 
одна жизнь. Даже малыши лет 9-ти работали 
наравне со взрослыми. От недосыпа, падали 
прямо во время работы, а чтобы не упасть, 
привязывали себя к ближайшей балке. С го-
лодом можно бороться, со сном невозможно. 
Нам даже показали мотор самолета, огром-
ный, весом в полтонны и сложнейшей сбор-
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ки. В мире осталось всего 4 таких.
Письма. Счастье или горе? Прямоугольник 

бумаги, несущий радость или смерть. Все 
ждали известий, читали письма, пока бумага 
не стиралась, заучивали наизусть. Почтальо-
нам приходилось тяжело. Как хватало сил 
вручить семье весть о том, что чей-то сын, 
муж или отец больше не вернется?

Мы продвигаемся дальше. В дни войны 
продолжали вести научные разработки. 
Важны были абсолютно все отрасли. Имен-
но тогда был открыт пенициллин, благодаря 
которому были спасены сотни тысяч жизней.

В музее мы увидели разгромленную архи-
тектуру, разграбленные музеи и памятники. 
Отступая, немцы тащили все, что могли. А 
что не могли увезти - пилили, ломали.

И вот он Берлин! Через кровь, голод и 

страдания солдаты дошли до него. И мы буд-
то вместе с ними. На стенах много надписей. 
Каждый солдат хотел оставить послание. 
Радость переполнила душу. Да, они смогли 
отвоевать мир!

Что можно вынести из этой поездки, пол-
ной впечатлений? Урок, что только вместе, 
объединившись, и уповая на Бога, люди 
смогли победить.

Я благодарна Матушке и нашим дорогим 
благодетелям, что нам дали возможность 
не только увидеть знаменитый музей и про-
никнуться духом патриотизма, но помогли 
сделать выводы, как важно во все времена 
молиться и трудиться во славу Божию и на 
благо страны. 

Житарева Елизавета, 3 курс
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15-го сентября группа студенток Первого 
православного колледжа отправилась в Тро-
ице-Сергиеву лавру. В этот день в концерт-
ном зале Академии собралось множество 
людей, чтобы почтить память архимандрита 
Матфея (Мормыля).

Отец Матфей не только писал церковные 
произведения, но и гармонизовал, то есть 
адаптировал песнопения для различных хо-
ров. Мы тоже часто исполняем за богослуже-
ниями его сочинения, ведь для нас, как для 
будущих дирижеров и регентов, очень важно 
помнить и знать эти высокодуховные произ-
ведения.

Среди присутствовавших на концерте были 
и те, кто недавно познакомился с творче-
ством отца Матфея, и те, кто знал его лично 
и пел в его хоре. Очень радостно, что этого 
замечательного церковного композитора 
помнят и любят даже самые молодые певчие 
и регенты. 

Нас особенно поразили три выступавших 
коллектива: совместный хор Московской 

КОНЦЕРТ ПАМЯТИ АРХИМАНДРИТА 
МАТФЕЯ (МОРМЫЛЯ)

Духовной академии, смешанный хор Дон-
ского монастыря и хор физиков-ядерщиков. 
Они очень профессионально и одухотворен-
но исполнили произведения в гармонизации 
отца Матфея и песнопения, которые он брал 
для исполнения своим хором.

В этот вечер мы не только получили воз-
можность узнать больше о личности ар-
химандрита Матфея (Мормыля), но и по-
слушали музыку, которая наполнила душу 
спокойствием и миром. 

Я благодарю Бога за то, что мы можем ис-
полнять произведения церковных компози-
торов и, наслаждаясь этим звучанием, хра-
нить живую память о них. 

Благодарим нашу Матушку и благодетелей 
за безграничные возможности для развития 
и обогащения внутреннего мира, которые 
даются всем студенткам в Первом православ-
ном колледже. 

Валентина Точнова, 4 курс
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ТАИНСТВО БОЖЕСТВЕННОЙ ЕВХАРИСТИИ

Сегодня монашество – одна из сторон жизни не только Церкви, но и современного об-
щества. Ведь монахами и монахинями становятся обычные люди, которые живут среди 
остальных. И тем не менее монашество – это как бы другой мир со своей «философией», 
со своими правилами, законами и традициями, подчас не понятными светским людям.

О том, чем живет монашество и в частности Николо-Сольбинский монастырь, о про-
блемах современного монашества, поучения святых отцов и и современных проповедни-
ков многое другое – в нашей рубрике «Монашеское делание».

Наш Христос в возрасте 33 лет 
завершил нынешнюю жизнь, 
покинув землю через крест-
ную смерть. На Тайной Вечере 
Он передал апостолам Святое 
Таинство Божественной Евха-
ристии. Так, помимо Своего 
вездесущего присутствия, ко-
торое мы ощущаем, Он оставил 
как духовную пищу Свое Тело и 
Кровь. 

Его Кровь изобильно и вечно 
изливается на каждом Святом 
Престоле. На Престоле прино-
сящий себя в жертву Христос не 
только прощает грехи людей, 
но становится пищей и питием 
для каждого верующего, удо-
стаивающегося Божественно-
го Причащения. Столь велика 
была Его забота о нас (не толь-
ко пока Он был на земле, но и 
когда телесно удалился от этой 
жизни), что Он оставил нам Та-
инство Божественной Евхари-
стии, чтобы Его верные, следу-
ющие за Ним, причащались и 

жили Его жизнью. 
«Ядущий Мою плоть и Пию-

щий Мою кровь во Мне пребы-
вает и Я в Нем» (Ин 6:54). Тот, 
кто ест Мою плоть и пьет Мою 
кровь, пребывает во Мне, и Я 
в нем. Это происходит всякий 
раз, когда мы причащаемся. 
Если мы не примем телесную 
пищу, то организм начинает 
слабеть, терять силы, «немо- 
ществовать», и создается бла-
гоприятная почва для развития 
микробов и болезней. Так про-
исходит и с нашим духовным 
организмом. Христианин, кото-
рый не принимает Святой Хлеб 
и Святую Чашу, не вкушает плоть 
Сына Человеческого и не пьет от 
Крови Его, не питается как сле-
дует, и его душевный организм 
начинает разрушаться, микробы 
греха начинают его одолевать и 
угрожать духовному его здоровью. 
Кажется, что в нем нет жизни. 
Какой жизни? Жизни Христо-
вой. Он мертвец по Христу. 

Многие люди 
причащались (конечно, 
по попущению Божию) 
действительной плоти, 

настоящего мяса

Божественное Причащение 
у себя во рту они ощущали как 
сырое мясо! Это попускает Го-
сподь, чтобы показать, что они 
принимают в себя подлинную 
Плоть и Кровь Христову. Нема-
лое снисхождение и утешение 
со стороны Христа нашего в то 
время, когда мы постоянно со-
грешаем! 

Как вы знаете, мы в монасты-
ре служим литургии каждый 
день. Поскольку у нас есть ча-
совни и священники, в день мы 
совершаем до четырех литур-
гий. Мы с отцами расходимся 
по параклисам (у нас в мона-
стыре их много) и совершаем 
в них службы, чтобы не остав-
лять храмы без богослужений, 
и чтобы поминать имена. 

Один юный монах пришел 
на две литургии в церковь ар-
хангелов Михаила и Гавриила. 
После Великого входа, как вы 
знаете, Царские врата затво-
ряются. Иконостас высок, и не 
видно, что совершается во вре-
мя самой Божественной литур-
гии. Инок находился вне алта-
ря и молился, как вся братия. 
Как-то он набрался смелости и 
обратился ко мне: 

- Геронда, могу я вам что-то 
сказать? 

- Слушаю, — говорю ему. 
- Когда я пришел в церковь на 

те две литургии, что вы служи-

Старец Ефрем Филофейский

МОНАШЕСКОЕ ДЕЛАНИЕ
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ли в алтаре, а я сидел в стаси-
дии, опустив голову, хотя я был 
вне алтаря и ничего не было 
видно, так как иконостас воз-
вышался передо мной, но я мог 
видеть, что происходило вну-
три.

- И что ты увидел внутри? 
- Что я увидел? Я увидел, что 

вы положили на дискос малень-
кую овечку и закололи ее. А на 
второй литургии я увидел ма-
ленького Младенца, Христа на 
Престоле. Что это было, герон-
да? Это было по грехам моим? 

- Дитя мое, это Христос! Яв-
ляются Тело и Кровь. Это лю-
бовь Христова. Бог совершил 
это для тебя, открыл очи твоей 
души, чтобы ты таинственным 
образом увидел и полностью 
уверовал, чтобы не было ника-
кого неверия в твоем помысле. 
Разве мы не читаем в книгах 
о разных видениях, которые 
созерцали святые отцы в час 
Божественной литургии? Это 
произошло и сейчас во время 
Святого Таинства. 

Расскажу вам еще одну исто-
рию. 

Некоторое время тому назад 
жил в Ставровуни, монастыре 
на Кипре, один духовник, весь-
ма добродетельный. Иногда 
он приезжал на Святую Гору и 
оставался примерно на месяц 
вместе с моим братством. Он 
стал иеромонахом, очень бла-
гочестивым человеком. Однаж-
ды вот что он мне рассказал: 
некий святогорец, зилот-ста-
ростильник (зилотами называ-
ются те, кто осуждают Церковь 
как кизматическую) приехал на 
Кипр из Скита святой Анны (я 
этого монаха также знал в юно-
сти, видел его и слышал о нем. 
Мы были в Малом Скиту святой 
Анны, а он был в Великом Ски-
ту святой Анны). 

Поскольку он был киприотом, 
то покинул Святую Гору и от-
правился на Кипр в монастырь 
Ставровуни, где хотел устано-
вить старостильнический по-
рядок. Монастырь жил по но-
востильному календарю. Он 
начал рассказывать местным 

отцам о старом стиле и сказал 
иеромонаху, что христиане, жи-
вущие по новому стилю, не спа-
саются, что новый календарь 
анафематствован, что литур-
гии, которые служатся, не явля-
ются литургиями, что Таинства, 
которые совершаются, не яв-
ляются Таинствами, не имеют 
благодати, не имеют благосло-
вения и так далее. Иеромонах 
начал колебаться из-за таких 
размышлений, сомневаться 
- может быть, этот человек го-
ворит правду, и, может быть, те 
литургии, которые он служит, 
не являются литургиями, и он 
совершает не Таинства, а како-
е-то театральное представле-
ние, чтобы его видел мир, и т. 
д. Он думал об этом и говорил 
с болью: «Пресвятая Богороди-
це, помоги мне! Я подвергнусь 
вечному мучению!» 

Размышляя об этом, в один из 
дней он начал служить Боже-
ственную литургию. Он совер-
шил проскомидию, приступил 
к Божественной литургии, бла-
гословил Святые Дары, и, когда 
пришел час коснуться и раздро-
бить Святый Хлеб, он совершил 
три поклона и прочел молитву, 
в то время как вне алтаря пели: 
«Тебе поем». Он преклонил ко-
лена, а когда встал, чтобы воз-
нести Хлеб и сказать: «Святая 
святым», то увидел, что хлеб на 
дискосе превратился в плоть, 
в красное мясо! Прежде белая 
просфора стала красной. Уви-
дев это, он ужаснулся. Он мне 
сказал, это было как мясо бе-
дра - без жира, ярко-красное! 
Немедленно голос совести на-
чал говорить ему, что это про-
изошло из-за его неверия, по-
скольку он сомневался. Из-за 
этого, а также из-за посеянных 
тем монахом помыслов, с ко-
торыми, сам того не понимая, 
он допустил сосложение. Из-
за его греха Бог позволил хле-
бу стать плотью. И он думал, 
как его взять, как разрезать, 
как опустить в Святую Чашу, 
как причаститься самому и как 
причастить монахов! Всё это за-
ставило его вновь преклонить 

колени и горько плакать, не в 
силах видеть на дискосе мясо. 
«Согреших, Господи, на небо 
и пред Тобою, прости мне мое 
неверие!» 

И когда он плакал пред Свя-
той Трапезой, просил и умолял 
Бога простить ему его помыслы 
и неверие в Таинство, а также 
всё изменить, чтобы снова пред 
ним был Хлеб, то вошел служи-
тель и спросил: 

- Отче, что случилось? Могу 
ли я вам помочь? 

- Нет, чадо мое, иди. Не надо. 
Я плачу о грехах моих.

Он плакал, долго плакал, а 
затем робко поднял глаза, что-
бы увидеть, что происходит на 
Святой Трапезе. Смотрит на 
дискос и видит, что нет мяса! 
Снова явился белый хлеб! Он 
встал, раздробил хлеб и при-
частил с радостью и благодаре-
нием. Успокоилась и упрочи-
лась в нем мысль, что литургия 
правильна, что она исполнена 
Святаго Духа, а неправильно 
то, что говорил ему отец-зилот, 
что новостильники вне благо-
дати и вне Церкви. 

Церковь есть Церковь, и 13 
дней разницы в календаре не 
меняют благодати Святаго 
Духа. Этот иеромонах приез-
жал и всегда оставался с нами 
на Святой Горе, а затем почил 
со многим преподобием.

На Божественной литургии 
свершается это возвышенное и 
удивительное Таинство. Святая 
Трапеза уподобляется Голгофе, 
где был распят и предал Свой 
дух Христос. Предавая Свой 
дух Богу и Отцу, Он разрушил 
средостение, разделявшее Бога 
и человека из-за прародитель-
ского греха, эта стена пала, и 
расстоящееся собралось воеди-
но. 

Такое таинство 
свершается на Святой 
Трапезе - примирение 

Бога и человека

Посмотрите на поразитель-
ную любовь и милость Бога к 
людям. Посмотрите на снис-
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хождение Божие! 
Каждая частица, погружае-

мая во Святую Чашу, является и 
душой, которая вначале поми-
нается на Святой проскомидии, 
а затем на Святом Престоле. И 
когда диакон приготавливает 
Святые Дары ко Причащению, 
то погружает Тело Христово, а 
затем и оставшиеся частицы, во 
святой потир, говоря: «Омый, 
Господи, грехи поминавшихся 
зде Кровию Твоею Святою». То 
есть очисти полностью грехи 
всех тех душ, которые поми-
нались здесь через священные 
частицы, помещенные иереем 
в Святую Чашу. Всякая душа, 
падающая во Святую Чашу с 
Кровию Христовой, омывается 
от своих грехов. 

Когда Церковь на Божествен-
ной литургии поминает и мо-
лится даже за Пресвятую Бого-
родицу и за святых, и вынимает 
за них частицу, значит ли это, 
что Богородица и святые имеют 
нужду в поминовении? Просто 
частицы, вынимаемые и по-
лагаемые в Кровь Христову, в 
Святую чашу в честь и память 
Преблагословенной славной 
Приснодевы Марии в честь и 
славу честного Предтечи, свя-
тых иерархов, святых дня и 
всех святых, вынимаются для 
того, чтобы эти святые через 
ходатайства Церкви восприня-
ли еще более из неизмеримого 
Божиего богатства. И если свя-
тому прилагается слава, если 
так он еще ближе становится к 
Богу и более явственно и силь-
но ощущает Его присутствие, то 

Сколь великая помощь 
приходит грешнику, 

когда он поминается, 
когда вынимается 

частичка за его имя

когда он воспринимает про-
щение и облегчение. 

Давным-давно на Святой Горе 
был великий подвижник и ду-
ховник, которого звали Илари-
он. При нем был инок по имени 
Савва. Поскольку духовник был 

глубоким старцем и полагал, 
что скоро уйдет из жизни, то 
он решил оставить преемни-
ка, благословив на священство 
и духовничество инока Савву. 
Он отправился в монастырь, 
к которому он был приписан, 
получил разрешение у собора 
обители и пригласил архиерея, 
чтобы совершить хиротонию. 
Поскольку каждый новоруко-
положенный священник дол-
жен отслужить сорок литургий, 
архиерей сказал старцу Илари-
ону: 

- Геронда, я оставлю вам име-
на, чтобы их поминал отец Сав-
ва, когда будет совершать сорок 
литургий. 

- Конечно, Владыко, приноси-
те Ваши записки. Старец отнес 
записки к отцу Савве и сказал: 

- Чадо мое, Савва, вот имена 
от Владыки, поминай и их вме-
сте с другими. Отец Савва взял 
записки и стал поминать. 

Однажды ночью, собираясь 
на службу, он вышел из своей 
келии, прочитал последование 
и отправился в часовню, где 
ожидал старца, чтобы получить 
от него благословение, прочи-
тать входные молитвы, дабы 
приступить к Божественной 
литургии.

Пока он сидел в стасидии, к 
нему пришло видение, и он оч-
нулся, когда пришел его старец. 
Он сказал старцу: 

- Геронда, я кое-что видел. 
- Что ты видел, чадо мое? 
- Я видел, что приступил к Бо-

жественной литургии, что уже 
произошло освящение Честных 
Даров, и, прежде чем прича-
ститься Святых Таин, я попро-
сил у пономаря дать мне запи-
ску епископа с именами. 

Полученную записку я 
положил рядом со Святой 

Чашей, и со святой 
лжицы орошал каплей 
Святой Крови каждое 
имя, и имя исчезало

Так стерлись все имена, на-
писанные на бумаге. Когда все 
имена исчезли, то пришли вы, 

а я очнулся. Что это означает, 
геронда? 

- Это то, во что мы веруем. 
Разве мы не верим, что Кровь 
Христова дарует прощение тем 
душам, имена которых помина-
ются на Божественной литур-
гии? Поэтому изглаживаются 
грехи с каждого имени, которое 
поминается на священной про-
скомидии и частичка которого 
опускается в святой потир. Так 
произошло и здесь. Бог показал 
это тебе, чтобы ты полностью в 
это поверил, чтобы дать тебе 
возможность поминать многие 
имена, чтобы души получали 
помощь в ином мире. 

С той поры отец Савва ка-
ждую Божественную литургию 
поминал множество имен. 

Для этого совершается Боже-
ственная литургия. Она совер-
шается не только ради живых, 
чтобы их хранил Бог от всякого 
зла, чтобы даровал им здравие, 
простил им грехи, просветил на 
истинном пути. Прежде всего 
она совершается для тех душ, 
для тех людей, которые ушли в 
иную жизнь. Живые еще могут 
спастись через покаяние, испо-
ведь и добрые дела. Но ушед-
шие души уже не могут совер-
шенно ничего для себя сделать, 
потому что «во аде нет покая-
ния» (Свт. Иоанн Златоуст).

Мы, живые, будем молиться 
об этих душах, чтобы Господь 
помиловал их и простил им 
грехи. И поскольку мы чувству-
ем себя грешниками, и наши 
молитвы не доходят до Бога и 
не умилостивляют его, то хода-
таем мы делаем Самого Христа 
в самом таинстве Его Тела и 
Крови, чтобы Он ходатайство-
вал за грешные души прежде 
усопших христиан. 

На каждой Божественной ли-
тургии Бог «должен» освятить 
Честные Дары, чтобы сделать 
их Телом и Кровью Христовой, 
дабы освятить живых верую-
щих и души, находящиеся в 
ином мире. Так что на каждом 
престоле, на котором совер-
шается Божественная литур-
гия (а каждый день она может 
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совершаться на многих пре-
столах мира, где есть Право-
славная Церковь), происходит 
Божественное пресуществле-
ние. Христос благословляет 
благодатью Святаго Духа Чест-
ные Дары и превращает их в 
Свое Тело и Кровь, которых 
мы причащаемся и становимся 
едиными с Ним. 

А поскольку Христос свят, то 
свят и престол, на котором про-
исходит всё это священнодей-
ствие. И соответственно весь 
алтарь становится Святая свя-
тых, поскольку здесь соверша-
ется вся литургия, всё таинство, 
сюда сходят ангелы, сходит 
Христос, нисходит Святой Дух, 
вся Святая Троица, и освяща-
ются Честные Дары. 

Поэтому и дети, 
входящие в алтарь, не 

должны разговаривать и 
шуметь, ибо из-за этого 
скорбят находящиеся 

там ангелы

Если же дети стоят там вни-
мательно, по-ангельски, как 
ангелы, то и ангелы им вкла-
дывают в их сердечко большую 
радость и благословение. Мы 
должны чувствовать, что свя-
щенно то место, где мы ступа-
ем, и не пристало там двигать-
ся и разговаривать. Конечно, и 
мы, священники, должны гово-
рить детям об этом. 

В Ветхом Завете говорит-
ся, что первосвященник раз в 
году входил во Святая святых, 
в алтарь, и принимал таинства 
Бога. Это место считалось на-
столько святым, что в него не 
позволялось входить больше, 
чем раз в году. Теперь же во 
время таинства Божественной 
литургии, которое зачастую 
свершается каждый день, мы 
можем низводить Христа на 
землю и на Святую Трапезу. Но 
конечно, и мы сами должны 
быть чисты и святы. 

В прошлом году, как я помню, 
мне позвонило одно мое духов-
ное чадо, очень одаренное и 

добродетельное. С некоторым 
беспокойством она сказала 
мне: 

- Геронда, мне хотелось бы 
рассказать о том, что со мною 
случилось. Я очень расстроена, 
потому что думаю, что причи-
ной того, что я почувствовала, 
являются мои грехи. 

- Дитя мое, что же с тобой слу-
чилось?

- Отче, когда я была в мона-
стыре, который следует старо-
му стилю, и причастилась, то 
едва я приняла Святые Дары, 
как частица Святаго Хлеба сде-
лалась мясом у меня во рту, и я 
не могла ее жевать. Настоящее 
мясо, и как только я его прогло-
тила, то почувствовала во рту 
сильное благоухание! Я при-
ехала в город и причастилась 
здесь в митрополии. В этот раз 
я причастилась в праздник по 
новому стилю, но вновь части-
ца стала мясом, и я почувство-
вала такое благоухание, что вот 
уже неделя прошла, а я ни ку-
сочка пищи в рот не положила, 
потому что не хочу терять бла-
гоухание Божественного При-
чащения. Это со мной происхо-
дит из-за грехов моих? 

- Нет, дитя мое, дело не в 
этом. Бог полюбил тебя и по-
казал тебе это таинство, чтобы 
ты неколебимо уверовала в то, 
во что веруем мы, православ-
ные христиане. Хлеб и вино 
по благословению и молитвам 
Церкви после сошествия Свя-
таго Духа прелагаются в Тело 
и Кровь Христа. Мы приоб-
щаемся нашему Христу через 
Его Плоть и Кровь, становим-
ся едиными с Ним, и тогда ос-
вящаются и наши плоть и дух. 
Ты получила благословение от 
Бога почувствовать это, чтобы 
увеличилась вера твоя в Боже-
ственное Причащение, и что-
бы ты подготавливалась к нему 
еще лучше.

Когда в 1972 году я приехал на 
Синай, в монастырь святой Ека-
терины, я подумал, что было бы 
богоугодным делом на следую-
щий день послужить Литургию 
там, где были ее святые мощи. 

И действительно, я послужил 
литургию. Мы вынесли святые 
мощи поклонились им, и ме-
сто наполнилось благоуханием. 
Было очень хорошо. Вечером 
же, беседуя о Божественной 
литургии и о Божественном 
Причащении, мы коснулись и 
вопроса старого стиля. Тогда 
поднимается одна дама, духов-
ником которой был о. Ангелос 
Нисиотис в Афинах, очень ду-
ховный человек, защищавший 
истину в этих вопросах, и гово-
рит мне: 

- Однажды, отче, мы были в 
поездке с нашим духовником, и 
в одной церкви он служил Бо-
жественную литургию. По обы-
чаю и по совету старца, куда бы 
мы ни ехали, мы подготавли-
вались и причащались. Так мы 
сделали и в тот день. Служил 
отец Ангелос, и когда он вышел 
из царских врат со Святой Ча-
шей, то сказал: «Чада мои, как 
мне вас причастить? Посмотри-
те, что произошло!» И что мы 
увидели? Я видела, отче, свои-
ми глазами видела, что в Чаше 
были мясо и кровь! «Я не могу 
вас причащать этим, - сказал он 
нам, - могу только причастить 
вас Святой Кровью». И он дал 
нам только Кровь, а не Плоть. Он 
не мог иначе. Как он потребил 
их, какие молитвы он сотворил, 
и как Божественное Причастие 
снова превратилось в хлеб, зна-
ет только Бог и наш духовник! 

Видите, как хлеб и вино стано-
вится Телом и Кровью Христо-
вой? Этому мы приобщаемся. 
Поскольку как люди мы не мо-
жем принимать в качестве плоти 
сырое мясо, наш Христос даровал 
нам его в образе хлеба. Поэтому

Когда мы причащаемся, 
то должны причащаться 

внимательно, не 
торопиться, потому что 
иначе можем навредить

Нужно подождать, когда свя-
щенник вложит лжицу в рот, 
и после того спокойно сом-
кнуть губы, чтобы священник 
вынул святую лжицу. Не спе-
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шить, не торопиться. Если кто-
то не успеет взять в рот святую 
лжицу, Тело Христово может 
упасть. Нужно быть очень вни-
мательными.

Приведу вам и еще один по-
разительный пример. 

Был один большой мона-
стырь, где было 200-300 мона-
хов, много священников и диа-
конов. Каждую неделю каждый 
священник и диакон соверша-
ли свою череду. Один диакон всё 
время находил какую-то причи-
ну, уступал свою череду другому 
и не служил. Игумен наблюдал, 
как он передает свою службу 
другим, и однажды сказал ему: 
«Прочитай входные молитвы со 
священником, отслужите литур-
гию». Диакон сначала воспро-
тивился, потому что снова не хо-
тел служить, но в конце концов 
подчинился и пошел. Он принял 
участие в литургии, но был раз-
дражен, потому что старец не 
дал ему поступить так, как ему 
хотелось. Он был сильно взбудо-
ражен во время службы. Потом 
разгневался на алтарника, что 
тот не обслужил его должным 
образом. Конечно, в таком воз-
бужденном состоянии он был 
недостоин служить, потому что 
никто не должен служить ли-
тургию в смятенном и нервном 
состоянии. Еще до служения 
литургии подобает находиться 
в должном состоянии и тем бо-
лее во время ее самой. 

В конце Божественной ли-
тургии, как вы знаете, Святые 
Дары потребляет диакон. Ие-
рей выходит на амвон, совер-
шает отпуст, раздает антидор, а 
диакон потребляет Святые Дары 
на жертвеннике. И как прежде 
он был раздражен, в таком же 
состоянии он потреблял и Чест-
ные Дары. Так как он всё делал 
торопливо и волнуясь, частица 
даров упала. Он и по этому по-
воду снова рассердился, пытался 
подобрать частицу. Когда он со-
бирался положить частицу лжи-
цей себе в рот, то он услышал го-
лос Святой Частицы, говорящий 
ему: «Лучше быть на полу, чем 
у тебя во рту!» 

Понимаете, что сказал 
Христос? Что пол лучше, 
чем уста раздраженного 

и гневного человека

Однако диакон потребил 
дары, несмотря на глас Хри-
ста. И в конце рассказа написа-
но: «Ах, каково долготерпение 
Христово к состоянию священ-
нослужителя!»

Приведу вам и другой при-
мер. 

В Иерусалиме много лет на-
зад два священника, которые 
не готовились должным обра-
зом к службе и, хотя явно были 
не в порядке, тем не менее со-
брались отслужить Божествен-
ную литургию. Все мы люди, и 
со мной не всё в порядке. Едва 
первый священник подошел 
к двери, чтобы открыть клю-
чом церковь, как упал и умер. 
Второй священник в час, когда 
поется Херувимская: «Иже хе-
рувимы тайно образующе и жи-
вотворящей Троице трисвятую 
песнь припевающе» — и тихо 
читается молитва: «Никтоже 
достоин от связавшихся плот-
скими похотьми и сластьми 
приходити, или приближитися, 
или служити Тебе, Царю Сла-
вы: еже бо служити Тебе вели-
ко и страшно и самем небесным 
силам...», также пал и испустил 
дух. 

Эти примеры я привожу не 
только для нас, священников, 
но и для каждого верующе-
го человека, собирающегося 
причаститься. Он может и не 
упасть, не умереть, но может 
заболеть или претерпеть что-то 
еще. Приходит апостол Павел 
и говорит: «Да испытывает 
себя человек и так да ест от 
хлеба сего и пьет от чаши сей» 
(Кор. 11:28). То есть человеку 
подобает испытывать, прове-
рять себя, думать о том, Кого он 
примет внутрь себя, как он Его 
примет, как воспримет, и после 
того принимать Тело и Кровь 
Христову. 

Однако какое приготовление 
следует совершить, чтобы Бо-

жественная Евхаристия была в 
жизнь вечную? 

Следует привести себя в 
порядок через отказ от 
грешной жизни, через 

покаяние, через омовение 
священной исповедью, 
через пост, молитву и 

примирение с ближним

И тогда Божественное При-
чащение будет в жизнь вечную. 
Апостол Павел говорит: «Кто 
ест и пьет недостойно, тот 
ест и пьет осуждение себе, не 
рассуждая о Теле Господнем. 
Оттого многие из вас немощ-
ны и больны, и немало уми-
рает. Ибо если бы мы судили 
сами себя, то не были бы су-
димы» (Кор. 11, 29:31). Многие 
не являются достойными таин-
ства из-за неправильной подго-
товки, поэтому среди нас много 
больных и многие умирают. 

Некоторые люди, которые не 
исповедовались, говорят: «Как 
я причащусь, ведь я не испове-
довался, я недостоин!» и воз-
держиваются от Божественного 
Причащения. Это хорошо, по-
тому что показывает, что они 
понимают свою греховность и 
почитают таинство. А тот, кто 
чувствует себя нераскаянным, 
неисповеданным, неочищен-
ным, неомытым, и тем не ме-
нее набирается наглости идти 
к Причастию, тот не почитает 
Принимаемого, и поэтому свя-
тые таинства приносят ему не 
пользу, но погибель. 

Божественное 
Причащение 

для недостойно 
причащающихся 

становится огнем, 
болезнью и смертью

 
Конечно, никто не является 

достойным, но после соответ-
ствующего приготовления, по 
благодати и милости Божией, 
христианин удостаивается при-
частиться «в жизнь вечную». 
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Многие жалуются, что прича-
щаются с холодностью, что нет 
у них теплоты душевной и так 
далее. Перед Божественным 
Причащением нужно прове-
рить себя и начать молиться, и 
говорить по-настоящему, осоз-
нанно: «Ах, нет у меня преу-
спеяния, Боже мой! Ах! Как я 
подойду причащаться, когда 
я исполнен язв. Смердят язвы 
мои! Здесь я пал, здесь пошат-
нулся, здесь голову разбил, у 
меня такая-то страсть, такая-то 
слабость. Какая же я прокажен-
ная душа! Преуспеяния нет у 
меня. Прошло столько лет, а я 
не победил ни одной страсти, 
ни одной слабости. Сколькие 
помыслы и похоти побороли 
меня! Как я приму внутрь себя 
Христа? Он свят. Святые анге-
лы желают приникнуть ко Свя-
тому Жертвеннику, преклонить 
главу и узреть Святой Престол, 
Святое Возношение и боятся, 
не дерзают. А я, жалкая, гряз-
ная душа, дерзаю не только 
«приникнуть», но и есть Плоть 
и Кровь Господа! Я сатана, ди-
авол, причиняющий соблазн 
ближнему! Я убийца, убивший 
своим осуждением доброе имя 
стольких людей. Я, причинив-
ший соблазн своим празднос-
ловием, своими словами, своим 
с видом. Разве не правда это? 
Сколько грехов я сотворил, как 
никто на земле? Прими же, 
Боже, меня, молящегося Тебе, 
как разбойника, как убийцу, 
как блудницу и спаси меня!» 
Такая подготовка приведет нас 
к духовному отрезвлению, и 
сердце наше ощутит великое 
смирение пред Святой Чашей. 

Не будем осуждать 
никого, чада мои, и не 

будем соблазняться тем, 
что происходит в Церкви

Нужно быть внимательными 
к священникам, не огорчать, 
не раздражать их, не злосло-
вить, не осуждать, потому что 
это опасно. Не будем идти на 
поводу у различных слухов и 
мнений других, колебаться 
из-за того, что происходит по 
человеческой немощи. Пусть 
я, или другой священник, или 
владыка допустили ошибку. 

Церковь - не один или два че-
ловека, а единое тело миллио-
нов православных, это весь на-
род Божий. Никогда не следует 
осуждать Церковь из-за того, 
что один священник в каком-то 
случае оказался невниматель-
ным. На священника следует 
смотреть как на образ Божий, 
и как бы грешен он ни был, та-
инства, которые он совершает 
в Церкви благодатью Святаго 
Духа, действительны. Только 
если священника извергнут из 
сана, таинства недействитель-
ны. Василий Великий говорит: 
«Не суди священника, ибо если 
он достоин, то будет огнем, 
и ты сгоришь. А если он недо-
стоин, то будет углем, и ты 
замараешься». Так что нужно 
быть осторожным, потому что 
или обожжешься, или замара-
ешься. 

Однажды я читал еще вот та-
кую удивительную историю: 

Один священник совершал 
Божественную литургию, хотя 
не был к ней готов. Ангел, при-
сутствовавший у Святой Трапе-
зы, упрекнул его, и священник 
наложил на него епитимию - 
оставаться на этом месте и ни-
когда оттуда не уходить. Ангел 
тогда тоже наложил на священ-
ника епитимию, состоявшую в 
том, чтобы тот не мог умереть. 
Священник постоянно переме-
щался из одного прихода в дру-
гой, и никто не мог понять, что 
этот человек не мог умереть. 

Однажды был праздник му-
ченика, пострадавшего в горо-
де, где служил этот священник 
в то время, когда они с ангелом 
наложили друг на друга вза-
имную епитимию. Священник 
опять перешел в другое место и, 
когда он совершал Божествен-
ную литургию в праздник этого 
мученика в присутствии епи-
скопа, сказал архиерею: «Когда 
этот святой пострадал в том го-
роде, я там служил». 

Владыка, едва услышал эту 
историю, отправился вместе 
со священником в тот город и 
в ту церковь. И увидел, что ан-
гел стоит неподвижно у Святой 
Трапезы. Как только они про-
стили друг друга, священник 
«застыл» и немедленно умер, а 
ангел вознесся в небо! 

Видите, какой силой 
обладает священник во 

время Божественной 
литургии? Он может 
наложить епитимию 

даже на ангела

Видите, какие страшные тай-
ны являет нам православная 
вера? Но и мы, священники, 
должны быть весьма внима-
тельны. Служащий священник 
должен быть чистым душой и 
телом. Особенное внимание 
требуется ко гневу и ярости, 
ибо они препятствуют прибли-
жению Святаго Духа, если Он 
обнаружит служащего в таком 
состоянии в час литургии. 

Духовник, который дал мне 
ставленую грамоту для таин-
ства священства, был святым 
человеком. Давая мне ее, он 
сказал: «Послушай, чадо мое. 
Если священник будет приле-
жен в своем служении и сохра-
нит ту благодать, которую он 
принял от архиерея, это возво-
дит его на третье небо. Однако 
если он не будет внимателен и 
совершит нечто недостойное 
священства, это приведет его к 
падению и к глубинам адовым. 
Это чин, к которому надлежит 
приходить чистым. Поэтому 
говорят: «Лучше быть в старой 
рясе в Раю, чем с епитрахилью 
в мучениях!» Здесь на Святой 
Горе мы с трудом даем ставле-
ные грамоты, потому что это 
очень серьезный и опасный во-
прос». 

Мы, ставшие священниками, 
должны быть внимательны. 
Если мы понуждаем себя, то 
будем внимательны и к своему 
духовному стаду. Мы первые 
должны идти в исповедальню 
и в точности исповедовать свои 
грехи. И этому будем учить 
и наших духовных чад. Что-
бы стяжать благодать Святаго 
Духа, нужно хранить нашу Пра-
вославную веру с максималь-
ной духовной тщательностью. 
И желаю, чтобы все мы вместе, 
прощенные и помилованные, 
оказались в Царствии Божием. 
Аминь.

Старец
Ефрем Филофейский 

«Искусство спасения»      
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О МОЛИТВЕ

ГОСПОДЬ РЯДОМ

Есть и другая сторона: то, что мы на-
зываем «отсутствием Бога». Разуме-

ется, Бог никогда не отсутствует, иногда 
мы не способны чувствовать Его присут-
ствие, но Бог всегда здесь. Есть два слу-
чая, которые меня до глубины трогают. 

Один относится к святому Антонию Еги-
петскому. После долгого периода иску-
шений, соблазна и борьбы, когда натиск 
зла отступил от него, он лежал без сил на 
голой земле, и ему явился Христос. Анто-
ний даже не мог встать, поклониться Ему, 
и только сказал: «Где же Ты был, Господи, 
когда я был в таком борении?» И Христос 
ответил: «Я невидимо стоял рядом с тобой, 
готовый вступить, если бы ты ослабел».

Это мы должны помнить: Господь рядом, 
но мы посланы в мир творить Его дело. По-
этому временами нам надлежит бороть-
ся, мы бываем ранены, мы изнемогаем.

Слишком легко мы готовы бываем сказать: 
«Тебе, Господи, - крест, мне - спасение и сла-
ва». Мы так не говорим, мы слишком «бла-
гочестивы», но так себя ведем: ожидаем, 
чтобы Господь нас спас, а нам достались пло-
ды спасения. Нет! Мы посланы в этот мир. 

Другой образ - к сожалению, его автор точ-
но не известен - это следы человека и Бога на 
песке. Человек видит свою жизнь как цепь 
следов, и рядом он видит следы Бога, Кото-
рый был с ним. Но в какой-то период у чело-
века были сильнейшие искушения, ему при-
шлось отчаянно бороться - и именно в этот 
период на песке отпечатались следы только 
одной пары ног. Человек обратился к Богу с 
горечью: «Где же Ты был, Господи, во время 
моего искушения? Я шел один…» И Христос 
ответил: «Это мои следы. Я нес тебя на руках».

Это мы забываем: и как часто мы но-
симы, и что мы - Христовы посланни-
ки, Христовы вестники и свидетели, и 
нам надлежит бороться изо всех сил.

Но бывают моменты, когда мы испытываем 
чувство, что Бога нет. Какое право мы имеем 
ожидать Его постоянного присутствия? Если 
мы поставим себе этот вопрос, то не долж-
ны ли мы ответить так: мы могли бы радо-
ваться Его постоянному, непрестанному 
присутствию, явному и ободряющему, если 
бы были совершенно открыты Ему. Но мы 
не таковы. Наш ум, наше сердце заполнены 
всевозможными вещами, которые не имеют 
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***
Каждый день - подарок Божий.
Может быть и хмурый он,
Может быть и непогожий,
Может света нету в нём.

Но, поверьте, разукрасить 
Каждый может его сам,
Мыслью доброю украсить
И отбросить грусти хлам.

Богом каждый день даётся,
Словно чистая тетрадь,
Ну, а дальше, как ведётся,
Только нам в ней и писать.

Слава Богу, что проснулись, 
Слава Богу, что живём,
В каждый новый день с молитвой
На труды свои идём.
 

Послушница Анна (Акулякова) 

ИЗ ГЛУБИНЫ СЕРДЦАничего общего с Царством Божиим, с построе-
нием этого Царства, с тем, чтобы быть частью 
этого Царства, быть гражданами Града Божия. 
Так что мы не можем претендовать, будто 
имеем такое право, - такое право нам не дано.

Но кроме того, очень важно нам сознавать, 
что Бог свободен прийти к нам и свободен дать 
нам искать Его, что Его отсутствие (я имею в 
виду субъективное чувство Его отсутствия) 
не означает, что Его нет с нами, но Он дает 
нам почуять, какова была бы жизнь без Него.

И Его отсутствие - это как бы голод. Голод, 
который заставляет нас с большей решимо-
стью и временами с более отчаянным усили-
ем искать Его. Мы слишком легко доволь-
ствуемся и удовлетворены тем, что имеем, 
мы привыкаем иметь: у нас есть дружбы, есть 
родные, есть столько всего, и только когда 
что-то у нас отнято, мы начинаем это ценить.

Так что если когда-то вы почувствуе-
те или если уже чувствуете, что Бога нет с 
вами, задайтесь вопросом: насколько вы 
нуждаетесь в Нем? Бог - роскошь в вашей 
жизни или самое существо вашей жизни?

Помню, много лет назад ко мне пришел че-
ловек, он был богат, у него была власть в его 
ограниченной сфере деятельности, и он ска-
зал мне: «Отец Антоний, хочу Бога!» Я его 
спросил: «Для чего?» И он ответил: «Пото-
му что Он увенчает все, чем я уже обладаю». 
Я тогда сказал ему: «Вы хотите иметь Бога, 
как другие центральное отопление в доме, 
для большего комфорта». Он сказал: «Да, а 
что тут не так?» «Не так» было все, потому 
что драгоценную жемчужину не прибавляют 
ко всему прочему богатству - все прочее про-
дают, чтобы приобрести ее (Мф. 13: 45-46).

И отсутствие Бога - очень важный аспект на-
шего опыта, потому что оно позволяет нам из-
мерить, значит ли Бог в нашей жизни много, 
или немного, или вовсе ничего не значит, про-
сто ли мы привыкли к Нему, или суеверно дер-
жимся за Него, или Он для нас - гость, или друг, 
или наивысшая ценность в нашей жизни… 

Митрополит Антоний Сурожский, 
«Не могу, Господи, жить без Тебя»
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